

## UN EXTRANJERO INDESEABLE, A QUIEN EL GBNO. DEBE DEPORTAR

Es Andrés Rothbard, firmante de un remitido publicado en el Panamá América, contra la Asociación de Comerciantes e Industriales Panameños, por su patriótica campaña de mantener la Nacionalización del Comercio.

El ciudadano polaco "Andrés Rothbar" el 7 de lo scorrientes envió para su publicación al Panamá-América, una carta dirigida a los comerciantes e industriales panameños, de lo más indigna y atrevida. Y puede agregarse, que es atentatoria contra la dignidad nacional, ya que supone que diplomáticos extranjeros y una posible organización internacional, intervendrán en nuestros asuntos internos para mantener la competencia entre los comerciantes extranjeros y los panameños. Esa absurda suposición no tiene otro valor que la falta de respeto para el pueblo que le ha brindado las comodidades que quizás nunca gozó en su patria lejana, así como también, el desprecio velado por nuestra soberanía y nuestro gobierno.

Con desfachatez inaudita dice:

"La guerra ya está terminándose. Pronto estarán aquí nuestras representaciones diplomáticas para reanudar los tratados comerciales, los cuales eran unilateralmente anulados por la tan elogiada Ley del Comercio de 1941."

Y prosigue hablando en términos parecidos al que usaron los nazis, en los comienzos de su agitación armamentista cuando buscaban alg?n motivo adecuado para invadir territorios indefensos. Es una palabra que hicieron célebre, Hitler y su camarilla, "minorías". Los nazis se empeñaron en defender las minorías alemanas en los pueblos vecinos, y entre esos pueblos incluyeron a Polonia, patria del irrespetuoso ROTHBARD.

Cuando comenzó la era de crímenes de la Gestapo contra los judíos, muchos elementos de esta raza escaparon de Alemania, Polonia y el resto de los países sojuzgados por el nazismo, pero con esa gran caravana de refugiados llegaron a todos los países de América, falsos judíos, pasaportes en perfecto orden y todos los documentos indispensables para hacerse pasar como víctimas perseguidas por la barbarie hitleriana. Esa tragedia no fue fruto de una represalia en los momentos de guerra, fue el fruto de un plan metódico, bien consultado con mucho antes de la guerra, por lo que es de suponer que salieron con buena anticipación agentes alemanes con documentos de distinta nacionalidad, el desagradocido Rothbard, habla y tiene la arrogancia de los nazis.

Consideramos todo un irrespeto para el gobierno nacional, la recriminación que encierra el siguiente párrafo:

"En el mundo entero los comerciantes entran de acuerdo para vender por precios altos si se les facilita la posibilidad. Ellos son la capa más rica e influyente de las naciones y SUELEN CONSEGUIR LA TACITA o abiesta benevolencia de los Estados."

Más claro no canta un gallo, todas las fechorías, toda la piraería de los comerciantes extranjeros tiene el respaldo de las autoridades porque se dejan sobornar. Este es un cargo procaz, en boca de un extranjero, y esparcido a los cuatro vientos, merece sanción.

Convenimos que es un deber para cualquier ciudadano, nacional o extranjero defender sus derechos, pero hay que saber distinguir cuándo en realidad esos derechos son atacados injustamente para que nos de autoridad moral, por lo menos, para levantar una protesta caballerosa o "indigna", como es la que nos ocupa.

Mucho antes de comenzar la campaña de los comerciantes e industriales panameños, en pro de la estabilidad de la nacionalización del Comercio, fuimos partidarios de que se mantenga esta conquista en el campo de nuestra legislación, y no sólo que se mantenga, que se mejore, reconociéndose el ciento por ciento a los panameños, en el comercio al por menor.

Aquí vemos llegar aventureros de todas partes del mundo, limpios, paupérrimos. No traen otro capital que una "audacia" sin límites y de la noche a la mañana como par arte de magia, los vemos hechos unos señores capitalistas. Y es com?n oír, decir, que el comerciante tal tiene en Polonia, Palestina o la India, una fábrica de tejidos o de cualquier otra industria. Lo mismo que regias mansiones en diferentes estados. El conocimiento de estos hechos es lo que hace que el pueblo medite en la inconveniencia del elemento extranjero que llega al país a explotar el comercio, levantando fortunas enormes que se van con ellos cuando ya han llamado su sed de explotación. Nosotros deseamos que los comerciantes panameños se hagan ricos, si es posible millonarios, porque sus capitales quedan circulando y el pueblo se beneficia así como vaya aumentado el desarrollo de las industriales nacionales con capital panameño.

Sujetos, con la idiosincrasia de Andrés Rothbard P., no son gratos al pueblo de Panamá.

Por qué será que la mayoría de los extranjeros emplazan sus baterías de especulación a lo largo de la Avenida Central, en esta ciudad y en la Calle del Frente y las Avenidas de Colón, en vez de irse al campo a hacerse ricos desarrollando la industria agrícola del país?

## Denúnciase Monopolio de Whisky Escocés en la Ciudad de Colón

Los propietarios de pequeñas "Bodegas" y Cantinas en la ciudad de Colón, están sufriendo una escacés aguda de scotch whisky. Los pequeños propietarios de cantinas, pierden el tiempo solicitando este artículo en las bodegas principales de la ciudad. No les venden y los interesados desconocen la causa hasta el presente. Para conseguir una botella de este licor tienen que mandar a particulares, así están defendiéndose los pequeños propietarios de cantinas en Colón.

Los dueños de "Bodegas" de poco capital, confrontan una situación peor, porque ellos nada ganan con mandar a buscar una botella de whisky cuyo precio es de cinco balboas para venderla por la misma cantidad. Cuando hacen sus solicitudes a los importadores para conseguir una caja tienen que comprar por lo menos cinco de ron. El pequeño comerciante en licores, de la ciudad de Colón, está sufriendo grandes perjuicios porque está perdiendo clientela y los gastos del negocio siguen lo mismo. Hay que tener presente que todas las cantinas pagan el mismo impuesto o sean B.174.00, además, locales, luz, empleados, etc., y para sacar todos esos gastos libres hay que tener un volumen de ventas muy apreciable. Con sistemas como el denunciado estrangulan los pequeños comercios.

Hará dos o tres meses que la casa importadora "J. J. Henríquez", dió a conocimiento del público por medio de la prensa, que había recibido una cantidad de whisky escocés suficiente para el consumo del resto del año en esa ciudad. Y resulta ahora, algo muy contrario a lo afirmado hace poco. Este artículo según lo que hemos visto es contrabando en Colón.

Tendrán contralado el whisky para subirle el precio por algún motivo que se está preparando o lo habrán reexportado?

La falta de whisky escocés en bodegas y cantinas de pequeños propietarios en esa ciudad, es caso notorio y público y las autoridades locales deben investigar lo que pasa, y si allá no pueden encontrar la causa, que se manden Inspectores de la Capital para que aclaren este negocio y se dé al público la información respectiva.

El más generoso de los mayoristas que se dedican a la venta de licores extranjeros en la ciudad atlántica, es "Canavaggio y Compañía", es caso que últimamente ha venido dando alguna que otra oportunidad a los minoristas en licores.



HARRY S. TRUMAN  
Actual Presidente de los Estados Unidos de Norte América.

## La Federación Sindical de Trabajadores de Panamá Hace un Llamado General

COMPANEROS:

Con motivo de la celebración del 1o. de Mayo, fecha clásica para los Obreros del Mundo, que resume la gloria de todas las jornadas que libró el obrerismo en su trayectoria de reivindicaciones, hacemos un llamado especial a los OBREROS de Panamá, para pedirles, que sientan en el corazón, el significado extraordinario que simboliza esta magna fecha. Que cada obrero en este día, haga acto de CONTRICCIÓN acerca de su reprobable tardanza, en aportar el grano de arena que le corresponde en la gran obra de la constitución sindical de todos los obreros del país. Pues, de nada vale y para nada sirve la enjundiosa literatura revolucionaria, gritada en los parques o en las calles de la ciudad, si los obreros acuerpan esos actos públicos con la idea fija -- de que van a una fiesta pueblerina -- a batir muchas palmas y armar un gran escándalo. Si no comprenden que esa fecha tiene por objeto eminente, despertar en la masa popular la conciencia de clase; y si no comprenden que la conciencia de clase se acredita con la unión de los obreros bajo la bandera sindical, siguen perdiendo lastimosamente el tiempo.

Cualesquiera que sean los actos públicos que se lleven a cabo, patrocinados o dirigidos por quien fuere, es necesario que los obreros sepan, QUE SI NO ACUERPAN SUS RESPECTIVOS SINDICATOS, ningún provecho sacarán con todo el entusiasmo de que hagan gala al recorrer las calles y los parques de la ciudad, portando luminarias, banderolas y estandartes en peregrinación carnavalesca. OBREROS:

El sindicato es vuestro aglutinante y en él se forja la unión de los trabajadores que caminan con la frente alta hacia su emancipación.

# EL OBRERO

OFICINA DE LA ASOCIACION CANTINEROS, SALONEROS Y SIMILARES DE LA REPUBLICA DE PANAMA

Integrada por el Elemento sano y de buena costumbre que trabaja en Hoteles, Restaurantes, Cabarets, Tabernas y Cantinas.

LUIS ALEJANDRO CUELLAR  
Director

JUAN B. PARDO  
Administrador

Oficinas: Avenida Central 103, Altos

Apartado Postal 3127

Teléfono 2151-L

Panamá, República de Panamá

Buró de colocación gratuita, y de ofertas y demandas  
Quincenario Informativo y educativo para Obreros en todos los ramos

SE ACEPTA COLABORACION DE CARACTER OBRERIL

Impreso en los talleres tipográficos del "Panamá América"  
situados en la Calle H, No. 57

Año I

16 de Mayo de 1945

No. 5

EDITORIAL

## 400 AÑOS DE OLVIDO

En más de cuatrocientos años de civilización en esta porción del Continente Americano, casi nada práctico se ha hecho en favor de nuestros indios. Aproximadamente hará dos décadas que el gobierno nacional comenzó a difundir los primeros toques de nuestra cultura entre los indios kunas de la Comarca de San Blas. Implantó el kindergarten como primer paso y luego fueron estableciéndose escuelitas de primer grado hasta el tercero. Y, como una gran conquista se levantó, últimamente, una Escuela en Narganá, en la que se imparte el curso completo de enseñanza elemental.

A cualquiera se le ocurre pensar, que los indios de San Blas, han sido muy afortunados, por la atención que les ha dispensado su Gobierno al llevarles maestros que les han de conducir por el camino de la civilización; pero algunos pocos, pueden suponer también, que esas escuelitas y la de Narganá, son una consecuencia lógica, complementaria, del motivo primordial que dió vida política a la Comarca de San Blas. Para nosotros, no se les quiso distinguir, la Causa providencial de este fenómeno no puede ser otra que la riqueza exuberante de sus cocotales, que constituyen desde tiempo inmemorial un VENERO inagotable para los explotadores, para los traficantes en ese producto, cuyo roce continuo y mucho antes que el Gobierno, puso a los samblaseños en contacto directo con una de las principales actividades del hombre civilizado: la explotación y el engaño.

He oído decir que en esa comarca se hace mucho negocio con los indios, dándole apariencias de CONTRABANDO a ese comercio para explotar mejor a los nativos.

Antes de establecerse la Comarca política de San Blas, los moradores de la región comerciaban en gran escala con sus vecinos allende la frontera occidental. Para reprimir ese comercio ilegal que sí era de tipo contrabandisco, nada más práctico y de fuerza, que establecer una Intendencia. Como es sabido, el Gobierno nacional se hizo representar legítimamente: un Jefe político; fuerza armada de Policía y empleados subalternos para la gestión administrativa. En presencia de esos hechos reales y de auténtica soberanía, el Gobierno, de ninguna manera hubiera podido permanecer allí sin haber establecido siquiera una Escuela, como en efecto lo hizo, al fundar en la citada Narganá, escuela para el curso completo de enseñanza primaria, y escuelitas de primero y tercer grado, en Ali-gandí, San Ignacio de Dupile, Playón Chico, Tigandiquí, Tigre, Kustupo, Río Azúcar, Río Sidra, Cartí y Porvenir. Los beneficios de la menguada civilización que hoy disfrutan los moradores de San Blas, no se ha cumplido por virtud de humanitarismo; lo que reciben es bien poco a cambio de mucha explotación. Para ellos queremos mucho más, lo merecen, porque han demostrado que son aptos para asimilar cultura y ciencia. En cambio, en contraste con este caso, los kunas del litoral del Pacífico, que habitan desde la región del Alto Bayano hasta los límites con Colombia, han permanecido AYUNOS a todo favor del Gobierno. Ningún gobernante se acordó de ellos, y esta es la causa que nos hace pensar y declarar públicamente, que los indios de San Blas, feron tomados en cuenta porque viven en una región rica y de fácil comunicación, costando muy poco el ir y venir de los explotadores. En tanto que los kunas del litoral del Pacífico son muy pobres, no tienen vías de comunicación, por eso se les ha olvidado durante cuatrocientos años, a pesar de que vienen bre-gando desde hace mucho tiempo por incorporarse a la

# LA JUNTA DE MEXICO ALABADA POR MEANY

## EL DELEGADO DE LA AFL HABLA

WASHINGTON.—A su regreso de la Conferencia Interamericana sobre Problemas de la Guerra y la Paz celebrada en la Ciudad de México, a la cual asistió como asesor sindicalista de la delegación norteamericana, el Secretario-Tesorero George Meany de la AFL declaró recientemente que las resoluciones adoptadas por la conferencia auguran bien para el mantenimiento de una paz permanente en el Hemisferio Occidental.

"Durante los últimos cinco años de conflicto mundial, las relaciones entre los pueblos de las repúblicas americanas se han unido más firmemente que nunca, debido al interés común en preservar la libertad humana y el sistema democrático de vida," dijo el señor Meany.

"El arraigado apego de los pueblos del Hemisferio Occidental a la causa de la libertad ha producido durante los años de guerra una estrecha colaboración panamericana de trabajo y de lucha contra el bárbaro sistema nazista de terror y degradación. La cooperación en el Hemisferio Occidental ha sido un brillante ejemplo para el resto del mundo. a constituido una palpitante prueba de la capacidad de las naciones grandes y pequeñas, de vivir y trabajar juntas en paz y armonía.

"La Conferencia Interamericana Sobre Problemas de guerra y la Paz que acaba de clausurarse en la Ciudad de México ha cristalizado los ideales y las aspiraciones de los pueblos del Nuevo Mundo, de lograr una cooperación más

civilización. Quieren escuelas, piden maestros, y llegan y pasan gobiernos sin que se recuerde a la indiada kuna del Pacífico; y esto sucede porque son pobres, repetimos, porque no tienen rico cocotales que alienten las caravanas de los explotadores, y despierten el celo del Gobierno para evitar el comercio de Contrabando que pudieran hacer con los vecinos más cercanos. Si los kunas del litoral del Pacífico hubieran tenido la suerte providencial de los samblaseños, algo habrían conseguido de nuestra civilización, aún cuando hubiese sido el "engaño", hasta el día en que hubieran aprendido a no dejarse engañar.

Democracia! Humanidad! de este pan quieren probar nuestros indios por tanto tiempo abandonados.

Un gobierno como el actual, que ha sabido distribuir aproximadamente OCHENTA millones de balboas, bien pudo comenzar la cruzada civilizadora de los kunas del suroeste de la República, con sólo haberles enviado un par de maestros.

Va es tiempo que un gobierno sero tome interés especial en la civilización de los indios pobres del país -- con ello no va a gastarse sumas ingentes, nada de eso -- con sólo becar una veintena de ellos, una vez terminen la enseñanza primaria, para que se gradúen de Maestros, Bachilleres y Artesanos, por un periodo de 10 años consecutivos, se solucionará el aparente problema de varios siglos. Esas becas deben ser sin competencia, se las deben otorgar como un PRIVILEGIO a los mejores prospectos de acuerdo con las calificaciones alcanzadas al terminar el curso elemental.

Ese sería un gesto de auténtica democracia en Panamá.

y más estrecha en los días y años venideros. La conferencia ha puesto de manifiesto al resto del mundo que las Américas desean y se proponen obtener seguridad política y económica. Por medio del Acta de Chapultepec, las Repúblicas Americanas han declarado que la agresión en cualquiera parte del Hemisferio Occidental confrontará la acción cooperativa de todos contra el agresor. El uso conjunto de la fuerza contra la agresión. Es terminantemente prometido por todas las naciones."

El señor Meany encomió particularmente la Carta Económica de las Américas adoptada por la conferencia.

"Al promulgar la Carta Económica", dijo el Secretario Meany, "la conferencia, en nombre de las veinte Repúblicas Americanas representadas, declaró la guerra contra la pobreza y la miseria humanas en el Hemisferio Occidental. Las organizaciones obreras fueron reconocidas por la conferencia como factores vitales en los esfuerzos que se realizarán bajo la Carta Económica de las Américas, para lograr empleo total —consumo pleno, salarios reales más altos— mejor alojamiento y una constante alza en los niveles de vida para todos.

"La Federación Americana del Trabajo se siente orgullosa de haber tenido el privilegio de participar en esta histórica conferencia. Prometemos nuestra plena colaboración en todos los pasos necesarios que se den para poner en práctica las resoluciones de la conferencia. También nosotros tenemos empeño en contribuir con todo lo que nos correspon-

da para que la victoria final y completa sobre el nazismo se convierta en la pronta recompensa para los pueblos de las Américas amantes de la libertad. Tenemos igualmente el propósito de que la paz y la armonía prevalezcan de acuerdo con los principios enunciados en el Acta de Chapultepec. Y, finalmente, tenemos el propósito de hacer todo lo que esté de nuestra parte para proporcionar medios de poner en práctica la Carta Económica, a fin de que los pueblos, tanto de Norte como de Sur América, alcancen la libertad económica a base de normas de vida y trabajo cada vez más elevada".

El señor Meany se mostró muy entusiasmado por el hecho de que el obrerismo, la agricultura y la industria hayan tenido plena voz en la delegación de los Estados Unidos. Todas las resoluciones y declaraciones introducidas por esta delegación, indicó el señor Meany, fueron el resultado de francas discusiones entre sus miembros, y merecieron la completa aprobación de los representantes del obrerismo, la industria y la agricultura.

## El Seguro Conjunto Gana Popularidad

Un nuevo indicio de las tendencias actuales, según anuncian los funcionarios del Departamento del Trabajo, en Washington, es el número creciente de sindicatos nacionales y locales que están incorporando en sus contratos colectivos medidas para asegurar en grupo a sus integrantes. Esta práctica ha sido común en algunos sindicatos desde hace muchos años, pero respecto a otros, el año 1945 marca la iniciación de esta clase de prestación social para sus miembros.

### Molino Criollo

EL MEJOR CAFE DEL  
BOQUETE

Avenida B, No. 61

Teléfono No. 1938

### Cantina

### "El Chucuchuco"

Donde se atiende al cliente mejor, porque lo atiende su propietario:

JULIO GUERRA

Avenida Norte, No. 29

Teléfono 712-J

# INFORMACION OBRERA LOCAL

## EN LA PICOTA DE LA OPINION PUBLICA

Nuestra campaña tendiente a informar públicamente las actuaciones incorrectas de los comerciantes, en el manejo de sus negocios y el trato injusto dispensado a los obreros, ha causado desde el principio una conmoción. La parte que se supone ofendida ha tenido ahitos de represalia y si les hubiera sido fácil llevarla a la práctica estamos seguros que lo habrían hecho. Pero este órgano tiene como misión única decir la verdad, y la verdad de nuestras informaciones la recibimos directamente de los compañeros ofendidos, de los que no pueden decir mentira porque sufren en carne viva lo que dicen, lo que informan, lo que nosotros con gusto llevamos a conocimiento del público. En esta campaña no escogemos víctimas, lo mismo nos da denunciar al comerciante panameño que al extranjero, todos por igual deben ser llevado a la picota de la opinión pública, para que se corrijan o para que se conozcan como enemigos permanentes del proletariado. Nuestras denuncias llevarán siempre el sello de la imparcialidad y si alguna vez cometemos error, siempre será involuntario y estaremos pres- tos a reconocerlo.

La Constructora Galindo inconforme Sabemos de fuente segura, que los señores Galindo han demostrado su inconformidad

por nuestra información contra la explotación de los viejos obreros a su servicio, los que en su mayoría han sido burlados en sus derechos de vacaciones. Alegan en su defensa que ellos no pueden pagar vacaciones a empleados que duran a su servicio por tiempo limitado, hasta terminar cada construcción, que nunca llega a los once meses consecutivos de que habla la ley. Esto es posible, no podemos entrar a discutirlo, ellos están bien documentados sobre el particular, pero si bien es cierto que al terminar cada construcción muchos peones quedan cesantes por varias semanas, es muy cierto también que hay muchos buenos artesanos que una vez terminada una construcción pasan inmediatamente a otra, o de la misma empresa; una semana de paro, por ejemplo, a cumplir pequeños contratos mediando la promesa por parte del patrón de dar al obrero próximo trabajo, no interrumpe el beneficio de la continuidad, porque el obrero queda pendiente del llamado del patrón. Esto es así y debe entenderse así, y no de otra manera.

Le interesó a los señores Galindo saber, quién podía ser El Capitalista que subvenciona la edición de nuestro periódico, y a la persona que le preguntaron sobre este punto, les contestó que es un ORGANOS de los obreros; PAGADO por los obreros, para la defensa de los

intereses obreros. Por esta razón especial tenemos autoridad para hablar, si se tratara de una subvención de la parte capitalista sólo habría salido el primer número.

Algunos órganos que ven la luz pública en Panamá, lo hacen porque tal o cual político subvenciona los gastos de impresión, y su orientación sólo puede encaminarse a defender los intereses del "amo". Hay casos que no es un político el que paga sino ricas empresas, y hasta mismos gobiernos. La misión de esos ORGANOS, es adular; a cualquier acto de poca valía, darle una resonancia que no tiene. Y siempre, como norte invariable, ocultar la verdad de los errores, de las injusticias que cometen los explotadores, los enemigos eternos, los enemigos jurados del humilde trabajador.

"EL OBRERO" es un periódico de distinta orientación, de muy distinto calibre.

### Moisés Manguter entró en razón

En el número pasado y en esta misma sección tratamos el caso del c. Adilio Castillo, en relación con el abuso de que fue víctima por parte del dueño del Café Oasis, Sr. Moisés Manguter, en primer término no quiso reconocer la semana de despido y fué condenado por la autoridad competente. El señor Manguter se figuró tal vez que con el pago de la semana de aviso había terminado su obligación con nuestro

compañero, pero la realidad de los hechos lo sacó muy pronto de su creencia, pues, Castillo recurrió de nuevo a la autoridad y promovió demanda contra su expatrón por todos los días libres que tenía derecho a recibir durante un año y los días de fiesta nacional.

La demanda no siguió su curso porque el demandante citó a un arreglo amigable, el cual se hizo en presencia de un eficiente Inspector de la Oficina del Trabajo. El Sr. Manguter reconoció una justa indemnización a su demandante, terminando así una controversia obrero patronal— que tuvo por fundamento una gran injusticia.

### Similares del gremio cooperando

Consideramos similares a los cocineros y ayudantes, lo mismo que a los empleados de refresquerías. Ultimamente, de acuerdo con nuestro llamado y como una consecuencia de nuestra campaña y sus efectos se ha inscrito un buen número de empleados de restaurantes y refresquerías.

El triunfo de nuestra lucha depende de la comprensión de todos los obreros de la RAMA GASTRONOMICA, es decir, empleados de Hoteles, Jardines, Restaurantes, Hoteles Parado, Cantinas, Cafés y Refresquerías, hombres y mujeres. Militando en nuestra "unión" harán una organización formidable, y cada miembro será una fortaleza porque descansará en el respaldo de todos sus com-

pañeros.

### Los Mecánicos siguen activos

En la última sesión celebrada el 8 de los corrientes, ante una numerosa asamblea, el señor Antonio Ortiz P., ex-tesorero del sindicato, entregó al nuevo tesorero, c. Constantino Spencer, todos los haberes que reposaban en su poder. A moción del presidente, c. Carlos Riera, la Asamblea designó una Comisión compuesta por tres de sus miembros para que investiguen si los libros presentados por Ortiz, se llevaron correctamente. Los entusiastas mecánicos proyectan realizar un acontecimiento social de gran relieve, cuyo fin primordial serán aumentar la unión y cooperación de los sindicalizados y reforzar sus finanzas. Por lo tanto, el sindicato de manera muy especial hace un llamado a todos los mecánicos no asociados para que aporten su cooperación a dicho acontecimiento social.

Con gran placer anunciamos la mejoría del c. Leopoldo Córdoba que estuvo hospitalizado por varias semanas. Y felicitamos a todos los compañeros que cubrieron sus cuotas extraordinarias oportunamente para ayudar al compañero durante su enfermedad.

**AVISO: JOSE ISABEL OLMOS, es Agente de "El Obrero" en Penonomé.- Dirección Abarrotería "SAN ANTONIO"**

## CLUB NOCTURNO

# TIERRA FELIZ (Happyland)

ELENCO ARTISTICO QUE DELEITA LA NUMEROSA CLIENTELA DEL MEJOR CLUB NOCTURNO DE LA CIUDAD

Los Gatitos  
Trío Wawanco  
Doris Tomé  
Fanny Bulnes  
Isabel Monterroso



Santa Reyes  
Trío Azteca  
Adela Acosta  
Ghira Wanda

# TIERRA FELIZ (Happyland)

PROXIMAMENTE EL GRANDIOSO BALLET DE EVA PREZ CARO, PROCEDENTE DE MEXICO.

3 SHOWS 3 — 9:00 p.m. -- 11:30 p.m. -- 1:30 a.m.

LA FAMOSA ORQUESTA QUE DIRIGE CARLOS A. BOZA Y SUS MUCHACHOS

La gente de buen gusto prefiere el HAPPYLAND

## Los Mecánicos de la Capital Conmemoran el Día del Trabajo

El Sindicato de Mecánicos, Metalúrgicos y Similares, celebró pomposamente el Día del Trabajo, con una animada fiesta en los amplios salones de la institución. Esta progresista corporación está dando una nota muy alta de entusiasmo y comprensión, con actividades diversas, en todo lo que se relaciona con el sindicalismo de los obreros de Panamá.

Concurrieron a la fiesta de los mecánicos por invitación especial varios miembros de otros gremios y sindicatos locales, además, fueron atendidos fraternalmente todos los obreros que de manera espontánea se presentaron, aumentando el entusiasmo que en todo momento fue desbordante.

La nota más simpática, la dió un número apreciable de encantadoras damitas invitadas galantemente por los directores del sindicato, siendo ellas, las que con su gentileza y donaire, hicieron allí más agradable la estancia en esos momentos.

Hubo un verdadero derroche de improvisados discursos alusivos al memorable día, con votos vehementes para que en el año venidero, los Trabajadores sean lo que deben ser: No una demostración aislada, como en esta ocasión, que tomaron la iniciativa los mecánicos, sino todo un acontecimiento de carácter nacional.

Se sirvió un excelentey apetitoso buffet acompañado de muchos brindis.

## La AFL Pide Voz Obrera en la Paz

WASHINGTON.— El Comité de Relaciones Obreras Internacionales de la Federación Americana del Trabajo, reunido en Washington, ha presentado una protesta contra los actos de cualquiera "asamblea sindical internacional" que trate de dictar al Gobierno de los Estados Unidos la forma en que este país debe conducir sus relaciones exteriores.

La declaración dice, sin embargo, que los sindicatos norteamericanos tienen la obligación de participar en los arreglos de paz, proporcionando asesores a la delegación de los Estados Unidos a la próxima conferencia de San Francisco y en otras reuniones similares.

El "carácter esencialmente político" de la llamada Conferencia Obrera Mundial, que se reunió recientemente en Londres, es citado por el Comité como justificación, entre otras muchas razones, por la no participación de la AFL.

La declaración dice textualmente:

"La Federación Americana del Trabajo se unió a la Federación Sindical Internacional en 1937, al terminarse las negociaciones que ésta última inició a principios de 1936. Nosotros aceptamos las responsabilidades que imponen a los miembros tanto la constitución como las normas de dicha organización, los cuales son de observancia obligatoria mientras subsistan y no los altere el Congreso de la Federación Sindical Internacional, y limitan el número de los miembros a una sola organización sindical libre por cada país. La Federación Sindical Internacional representa actualmente a la gran mayoría (cerca de 22 millones) de los obreros de todos los países del mundo que son miembros de sindicatos verdaderos y libres.

La Federación Americana del Trabajo ha sostenido invariablemente que los trabajadores, bajo cualquier sistema de libertad económica y política, tienen intereses comunes que pueden atenderse mejor mediante la fusión de sus sindicatos en una sola federación nacional. La Federación Americana del Trabajo se ha esforzado repetidas veces por lograr la unidad orgánica de los

sindicatos en los Estados Unidos con el fin de obtener un progreso máximo. También hemos sostenido que los esfuerzos principales de los sindicatos obreros deben concentrarse en el campo económico de la contratación colectiva.

Sir Walter Citrine, como Secretario General del Congreso Sindical Británico, invitó a la Federación Americana del Trabajo a participar en una conferencia obrera mundial de carácter "puramente explorativo y consultivo," convocada en Londres. No aceptamos la invitación porque el Congreso Sindical Británico no tiene facultades para usurpar la autoridad de la FSI convocando a una conferencia mundial, y porque se extendieron invitaciones a algunas organizaciones que no constituyen sindicatos libres, a otras que están dominadas por sus respectivos gobiernos, y a muchas que tienen carácter paralelo, destructivas en sus propósitos, y que no reconocen la necesidad de que unifiquen los sindicatos de cada país.

Aunque Sir Walter Citrine insistió que la conferencia sería

de carácter "puramente explorativo y consultivo," las medidas adoptadas en la reciente Conferencia Obrera Mundial indican que los delegados por lo menos, trataron de crear una organización interina (y que hicieron muchas declamaciones a nombre del organismo que todavía no existía. Si bien Citrine había alegado que la F. SI propiamente no podía convocar una conferencia para tratar de la prosecución efectiva de la guerra porque cuenta entre sus miembros a sindicatos de países neutrales y enemigos, por otra parte, la conferencia reciente dió cabida dentro de su Comité de Continuación a los sindicatos de toda índole que enviaron delegados, y hasta a las organizaciones adventizas de carácter dudoso que han surgido en países antes enemigos nuestros y que ni siquiera estuvieron representadas en la conferencia.

El defecto mayor, sin embargo, es la falta de homogeneidad en los componentes de la conferencia. Por ejemplo, difícilmente podría decirse que las organizaciones obreras de la Unión Soviética desempeñan las mismas funciones que los sindicatos de las democracias representativas donde se practica el sistema de iniciativa individual, propiedad particular, y libertad de palabra, prensa, culto y asociación. Reconocer ese hecho no es un acto de hostilidad hacia nuestros aliados rusos. Es sencillamente acto de honradez intelectual. Es como si se quisiera fusionar la lengua inglesa con la rusa. La mezcla resultante no sería ni inteligible ni útil a los que hablan uno u otro idioma.

La Federación Americana del Trabajo considera que el carácter esencialmente político de las actividades desarrolladas por la llamada Conferencia Obrera Mundial es otra razón legítima para que nos hayamos abstenido de participar.

Consideramos, sin embargo, que los sindicatos obreros norteamericanos tienen la obligación de participar en la formulación de paz en calidad de asesores de la delegación nacional de los Estados Unidos. También consideramos que las organizaciones obreras de todos los demás países deben tener igual participación cuando se formule la paz. Creemos que a los obreros de los Estados Unidos se le debe conceder repre-

sentación en calidad de asesores de los delegados norteamericanos a la conferencia de San Francisco.

Decididamente no consideramos que ninguna asamblea sindical internacional debe intentar dictar al Gobierno de los Estados Unidos y a los obreros estadounidenses la orientación de nuestras relaciones exteriores en cualquier tiempo o lugar. Esta última es una facultad confiada por nuestra constitución al Presidente de los Estados Unidos con el consejo y consentimiento del Senado.

Como ciudadanos, tenemos el derecho y el deber de expresar nuestras opiniones al Presidente; pero negociar con los ciudadanos de otras naciones sobre los términos de compromisos internacionales políticos y económicos, va muy lejos de las funciones legítimas de los sindicatos o de los privilegios de la ciudadanía.

En consecuencia, la Federación Americana del Trabajo rehusará subscribir cualquier "manifiesto" que se expida a nombre de la llamada Conferencia Obrera Mundial.

La Federación Americana del Trabajo participará en el próximo Congreso de la Federación Sindical Internacional señalada para septiembre de 1945, cuando los representantes debidamente acreditados de verdaderos sindicatos libres, que practican el principio de la unidad sindical, determinarán el curso que debe seguir la única organización obrera internacional existente.

**CANTINA LA CONGA**

Siempre da a su Clientela el mejor servicio y la mejor bebida.

Ave. Central No. 121

**CANTINA TIPPERARY**

La más Popular porque ofrece la CERVEZA MAS FRIA.

Avenida Central, No. 103

**Cantina "LA MANZANA DE ORO"**

Surtido Completo de Licores

• Atención Esmerada •

Avenida Norte, No. 24

Prop. M. T. DE CHIAL

**RESTAURANTE Y FRUTERIA 'ESPAÑA LIBRE'**

Cocina Española y Americana

Calle 11 y Avenida Dmgo. de Obladía — COLON.

**Taller Mecánico - de - Jacobo Spencer**

ESPECIALIZACION EN MOTORES

Teléfono 161-B

**ENDARIBA**

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Comestibles en General

Avenida Norte.

**BUSQUE "EL OBRERO"**

J. C. Balmaceda

Experto Cerrajero Mecánico

Garantizamos cada Trabajo

(Frutería Anexa)

Calle 11, No. 10172

Entre Amador Guerrero y Justo Arosemena — COLON.

**LICORERA EL PACIFICO**

• Prefiera siempre •

RON Y GINEBRA

**MORGAN**

**HOTEL CENTRAL**

CANTINA Y RESTAURANTE

El Mejor Servicio y los Mejores Precios.

# DECLARACIONES Y ACUERDOS TOMADOS POR EL CONGRESO INTERNACIONAL DEL TRABAJO, EN SU REUNION DEL AÑO PASADO, EN LA CIUDAD DE FILADELFIA, EE. UU.

La Organización Internacional del Trabajo, uno de los más poderosos instrumentos de colaboración internacional en el campo de las relaciones obreras celebró su vigésima-sexta reunión anual en Filadelfia, durante los meses de abril y mayo de 1944. Asistieron a ella delegados de cuarenta naciones. El Paraguay, Nicaragua e Islandia enviaron observadores.

El plan de trabajo y deliberaciones, basado en una agenda amplia y constructiva, produjo una fructífera serie de recomendaciones y resoluciones de variado orden. Se pidió para el trabajador empleo fijo, el derecho a tratar colectivamente, amplias prestaciones de seguridad social, instrucción gratuita, alojamiento cómodo, atención médica y aumento de jornales mínimos. Las bases del presente programa se establecieron en un documento que se conoce con el nombre de "Carta de Filadelfia" que sienta, en síntesis, los siguientes principios; el trabajo no es un producto vendible; la libertad de palabra y de reunión es esencial para el progreso; todo ser humano tiene derecho a buscar su bienestar material y su desarrollo espiritual en un ambiente de libertad, decoro, seguridad económica e igualdad. Uno de los objetivos primordiales de la asociación y las asociaciones internacionales relacionadas con ella es la ocupación fija y lucrativa del trabajador.

En lo económico, se sugirió el siguiente programa: establecimiento de un organismo para liquidar los saldos internacio-

nales; distribución equitativa de los recursos naturales de cada país; lucha contra los monopolios; fomento de la competencia con el fin de asegurar la equitativa flexibilidad de los precios y apoyo a la inversión de capitales dondequiera que se necesiten. Se insinuó también la conversión de las fábricas de pertrechos en fábricas de artículos de consumo general.

La formación amplia y adecuada de la seguridad social fué motivo de interesantes debates, y se cristalizó en una serie de principios y recomendaciones de primera importancia. Así mismo lo fué el estudio de los problemas que se presentan en los países ocupados por los nazis.

Se prestó también mucha atención a las medidas que se deben tomar para mejorar el nivel de vida en las repúblicas americanas después de la guerra. La delegación de Bolivia, por ejemplo, propuso que se considerasen las condiciones de trabajo en las minas de estaño del país. Por otra parte, se estudiaron las investigaciones practicadas por el Fondo Obrero de Ahorro y Seguro de la misma Nación, respecto al peligro que acarrea el polvo de sílice para los mineros.

Varios fueron los tópicos de índole americana que merecieron el interés de la Conferencia. No sólo es necesario dar trabajo en tiempo de paz a los soldados y los obreros de las fábricas de pertrechos, sino también tomar las medidas conducentes al aumento del nivel de salarios, mejoramiento

de la vivienda, de los índices dietéticos y de las facilidades educativas. Habrá de promoverse el desarrollo industrial en forma sistemática, a base de los recursos nacionales y una adecuada política de inversiones extranjeras. Uno de los delegados de México, el señor Lombardo Toledano, refiriéndose a los trabajadores que no han alcanzado el tipo de vida que puede ofrecer el mundo con su capacidad productiva en tiempos normales, manifestó lo siguiente:

"Los obreros de México y de otros países americanos tienen un interés primordial en los principios de un orden político internacional basado en libertades universales, en justicia social y en el progreso de todos los pueblos... No deseamos sino formar parte de la sociedad moderna y gozar de los beneficios de la civilización, dentro de un plan de armonía continental y mundial de acuerdo con los principios de la Carta del Atlántico."

Haciendo hincapié en la importancia de las Conferencias Regionales Americanas (la primera, la de Santiago de Chile, en 1936, y luego la de la Habana, en 1939) el señor Edward J. Phelan, director interino de la Oficina, dijo que se haría todo esfuerzo para reanudarlas, con regularidad, en el futuro.

Reconociendo que la Organización Internacional del Trabajo requiere del concurso de otras instituciones, agencias y organismos, los delegados resolvieron aunar esfuerzos con ellos para el logro de los objetivos propuestos. Se sugirió que los convenios sobre condiciones de trabajo y jornales mínimos se tratasen en la próxima conferencia de la paz. Se establecieron comités para canjear información y preparar el trabajo preliminar de asuntos determinados.

- La Conferencia General de Filadelfia aprobó los siguientes principios y finalidades como programa de acción fundamental:
- El trabajo no es una mercancía.
  - La libertad de expresión y la de asociación son esenciales para la continuidad del progreso.

(c) La pobreza en cualquier lugar es un peligro para la prosperidad en todas partes.

(d) La guerra contra la miseria debe librarse, con vigor y sin tregua, dentro de cada país y mediante acción internacional concertada e ininterrumpida, en la que los representantes de los trabajadores y de los patronos, en plena igualdad con los representantes de los gobiernos, se reúnan en común para la libre discusión, y resuelvan democráticamente el mejor modo de fomentar el bienestar general.

—II—

Habida cuenta de que la experiencia ha demostrado que la consecución de una paz duradera se basa fundamentalmente en la justicia social:

(a) Todos los seres humanos, sin distinción de raza, sexo o credo, tienen derecho a procurar tanto su bienestar material como su desarrollo espiritual, dentro de condiciones de libertad y dignidad, de seguridad económica y de igual oportunidad para todos.

(b) El logro de esas condiciones debe constituir el objetivo central de la política nacional e internacional.

(c) Todas las medidas y normas de acción de orden nacional e internacional, especialmente aquellas de carácter económico y financiero, deben ser

juzgadas con ese criterio, y aceptarse o rechazarse en la medida en que fomenten y no entorpezcan el logro de ese objetivo fundamental.

(d) Sobre la OIT recae la responsabilidad de examinar y analizar las normas internacionales económicas y financieras, a fin de determinar si están de acuerdo con este objetivo fundamental.

(e) En el desempeño de sus labores, la OIT, previo estudio de todos los factores económicos y financieros pertinentes, podrá incorporar en sus pautas y recomendaciones todas aquellas medidas que considere apropiadas.

—III—

Los programas nacionales deben propugnar:

(a) Trabajo para todos y una creciente elevación de los niveles de vida.

(b) La ubicación de los trabajadores en aquellos destinos que les proporcionen la mayor oportunidad de utilizar su capacidad y facultades, de manera que puedan aportar la máxima cooperación al bienestar común.

(c) El arbitrio de medidas conducentes al fin anterior, tales como el facilitamiento del aprendizaje profesional, el cambio de ocupación y la migración.

(d) Establecimiento de salarios mínimos adecuados y de todas aquellas condiciones de trabajo, con inclusión de horas y beneficios, destinadas a dar

(Pasa a la Página 6)

## CABARET BROADWAY

*Elegancia, Música, Arte, Romance.*

**DISIPE SUS PENAS AQUI.**

Tel. 99 — 10.079, Avenida Balboa, Colón.  
JESUS SUENGAS, Prop.

## CAFE KRESH

*Cliente que atendemos, cliente fijo.*

*Es la casa por excelencia para la*

*gente de buen gusto*

Teléfono 575

Casa No. 11.141 — Central — Colón.

## CABARET CLARIDGE

*Música, Alegría, atención insuperable*  
**hágase nuestro Cliente y**  
**se convencerá.**

Calle Bolívar, casa No. 10.146, Colón.  
ALIPA KRESH, Prop.

## CANTINA CHALET MILWAUKEE

*El Establecimiento Popular*  
*Para tomar licores finos y beber*  
*cerveza muy fría, visítenos*  
*cualquier día.*

Avenida Central.

### Cantina 3 ARCOS

SERVICIO ESMERADO

- y -

CERVEZA MUY FRIA

Calle "N" No. 1

Prop. José Martínez

# DECLARACIONES Y ACUERDOS TOMADOS POR EL CONGRESO INTERNACIONAL DEL TRABAJO

(Viene de la Página 6)  
a los trabajadores una participación en las ganancias cada vez más equitativa.

(e) Reconocimiento irrestricto del derecho de negociar contratos colectivos de trabajo, de la conveniencia de fomentar la cooperación entre trabajadores y patronos, para el continuo progreso de la producción y el establecimiento de mejores medidas económicas y sociales.

(f) Extensión de las prestaciones del seguro social, a fin de incluir una renta básica para todos aquellos que la necesiten, así como el más amplio servicio médico.

(g) Medidas conducentes a la adecuada protección de la vida y la salud de los trabajadores en todos sus órdenes de actividad.

(h) Medidas para el bienestar de la infancia y la protección de la maternidad.

(i) Medidas que garanticen alimentación y vivienda adecuadas para todos, con amplias oportunidades de recreo y enriquecimiento cultural.

(j) Garantía de iguales oportunidades educativas y de cultivo de la vocación individual.

## EL SALARIO "gastable" OBRERO: 1941-1943

Dos acontecimientos de reciente data han hecho preciso que en el cálculo de las entradas obreras se discrimine la entrada nominal por concepto del salario y la cantidad efectiva que el trabajador dispone para sus gastos: por un lado, la amplia compra de bonos de guerra, iniciada en 1942 y la incidencia de una pesada carga de impuestos a la renta que ha llegado a afectar los niveles de entradas de los asalariados, a partir de 1943. Así, la comparación entre el 68.4 por ciento de aumento en la renta bruta del obrero y el 23.4 por ciento en el costo de la vida (según la Oficina de Estadística Obrera), desde enero de 1941, se presta a falsas conclusiones. Habría que aparejar los niveles corrientes en el costo de la vida y las entradas realmente disponibles.

El salario bruto del trabajador en los Estados Unidos no representa ya la cantidad efectiva de que dispone para sus gastos. Para el trabajador fabril en conjunto, el promedio de ganancias semanales se elevó; en un 68.4 por ciento entre enero de 1941 y octubre de 1943. El incremento correspondiente deducidos los impuestos y un 10 por ciento por concepto de suscripción de bonos, representa un 44.8 por ciento para un obrero con una familia de 4 personas y de un 24.2 por ciento para un trabajador sin allegados que sostener. Durante el mismo período, el costo de la vida se elevó aproximadamente en un 23 por ciento.

El trabajador fabril que percibía un promedio de \$26.64 en enero de 1941 disponía de \$26.37 en efectivo para todos sus gastos. Para octubre de 1943 el alza de precios elevó el costo de este estándar de \$26.37 a \$32.54. El promedio de sala-

rio semanal devino \$44.86 para octubre de 1943. Sin embargo, de esta suma —\$44.86— el obrero corriente de fábrica, con un hogar de 4 personas gozaba de una renta "gastable," según se definió anteriormente, de \$38.19, en tanto que el obrero sin allegados no venía a contar sino con \$32.76 por semana. En consecuencia, la adición neta a la renta "gastable" en este período montó a \$5.65 por semana en el caso del obrero con familia y a 22 centavos por semana en el caso del trabajador sin obligaciones familiares. El cuadro varía para los asalariados en las varias industrias (en ciertos casos su renta actual llega a ser menor, desde el punto de vista del tipo de vida posible para el obrero que en enero de 1941) pero se mantiene substancialmente en la forma apuntada aquí.

## INDICES DEL COSTO DE LA VIDA

El Bureau of Labor Statistics (Oficina de Estadística del Trabajo) tiene a su cargo la computación de los índices del costo de la vida. Como se hubiesen suscitado durante el curso del año pasado serios reparos respecto a la exactitud de sus

cifras, dicha Oficina solicitó a la prestigiosa Asociación Norteamericana de Estadística que hiciese un estudio de dicho índice y detaminara sobre él. Terminada su investigación —a cargo de un comité especial— la citada Asociación se pronunció en el sentido de que el índice del costo de la vida del BLS, dentro de las limitaciones inherentes a tales índices, "es una medida fidedigna."

Las dos grandes centrales sindicales del país, sin embargo, han seguido sosteniendo que las cifras del BLS se apartan y con mucho de la realidad. Para confirmar su aserto, la Federación Americana del Trabajo y el Congreso de Organizaciones Industriales procedieron a una investigación conjunta e independiente que se tradujo en la publicación de un informe en el que se asevera que el índice oficial no responde a la verdad. Según el índice del BLS, desde enero de 1941 hasta nuestros días la vida ha subido en un 23.4 por ciento.

Según el estudio de los economistas obreros, el alza monta en el mismo período por lo menos a un 43.5 por ciento. Impugnan, por tanto, que las cifras oficiales sirvan de equitativo metro regulador para la determinación de los salarios y más compensaciones de orden económico. El BLS ha respondido, por su parte, al citado informe con una exposición en que la que se asevera que el

índice obrero está viciado por defectos de cómputo, tales como la inclusión de ciertos ítemes que técnicamente no deberían estimarse. En una contra-réplica, los laboristas defendieron su método de computación y las cifras por ellos alcanzadas.

## ESCUELA DE CIENCIAS RADIO-ELECTRONICAS

La Hermandad Internacional de Trabajadores de la Electricidad acaba de fundar una escuela para la enseñanza de las ciencias radio-electrónicas, mediante un acuerdo con el Colegio de Ingeniería de la Universidad de Marquette en Milwaukee, Wisconsin.

Por medio de este instituto espera el Sindicato que sus miembros podrán seguir día a día uno de los progresos técnicos de mayor significación en la actualidad: el de las ciencias radio-electrónicas.

La nueva escuela comenzó a funcionar en la Universidad de Marquette (de mucho prestigio entre los planteles técnicos del país) el 1 de noviembre de 1944 bajo la dirección de la Facultad de Ingeniería. A ésta se incorporarán dos peritos obreros en calidad de consultores.

Cada año se ofrecerán ocho cursos intensivos de 6 semanas de duración cada uno. Las clases se compondrán de 80 a 85 estudiantes elegidos por los sindicatos locales. El alumnado (Pasa a la Pág. 7)

**Cantina  
Terraplén**

**Cortesía**

Calle 13 Este, No. 8

**Cantina**

**"LA MINA"**

Lugar de cita de los Cantineros y Saloneros situada en

Calle "N", No. 15

Teléfono 279-A

**OPTICA FABREGA**

*Trabajos Garantizados.*

Calle "J", No. 11

**GLADIOLA**

Fábrica Nacional de Pastillas Finas de toda clase.

GALLETAS, SALSAS y CONSERVAS  
Productos frescos y de primera calidad.

*Téngalo presente: Producto Gladiola*

*Es producto panameño.*

**RON CARTA VIEJA**

*Es el que sirven los Cantineros que aprecian su clientela.*

RON CARTA VIEJA ES DE FAMA INTERNACIONAL

*Ron Carta Vieja*

*es hecho por la*

**VINICOLA LICORERA, S. A.**

*Una Compañía que en forma práctica ha demostrado su interés por los obreros a su servicio.*

Si Ud. quiere pasar un rato agradable y bien atendido

VISITE LA

**CANTINA UNIVERSAL**

(Frente a la Plaza 5 de Mayo)

Donde encontrará LICORES DE PRIMERA, MUSICA Y DEPORTES.

## Declaraciones y Acuerdos Tomados Por el Congreso Int. del Trabajo

(Viene de la página 6)  
provenirá de todos los campos de actividad del Sindicato, incluso los ferrocarriles. En total, habrán de entrenarse alrededor de 700 estudiantes por año. Estos, una vez terminados sus estudios, volverán a las LOCALES donde dictarán clases nocturnas. En tal forma la Hermandad espera entrenar un conjunto de 25.000 miembros por año.

La oficina matriz de la Hermandad sufragará todos los gastos de estudio, lo que representa un desembolso medio anual de \$30,000 (dólores). Los sindicatos locales pagarán el transporte y más gastos de subsistencia y habitación de los estudiantes.

En la actualidad la industria electrónica alcanza un nivel de más de cuatro mil millones de dólares al año. Su

desarrollo durante la guerra le dará un puesto descollante entre las industrias de la paz: máquinas electrónicas seguramente van a utilizarse para la producción fabril, alumbrado, limpieza, refrigeración, fonografía, cinematografía, etc.

La televisión y el progreso de las telecomunicaciones están ligadas a su desarrollo.

### Consejo de la AFL

Concurrentemente con las deliberaciones de la Conferencia Internacional del trabajo, el Consejo Ejecutivo de la Federación Americana del Trabajo celebró en Filadelfia su reunión regular de Primavera. Entre las resoluciones de mayor envergadura citaremos las siguientes:

Necesidad de que se cree una fuente de empleo de brazos para inmediatamente después de la guerra, mediante un plan nacional de vialidad y construcciones, el momento mismo en que lo permita la marcha del plan bélico de la Nación.

Rechazo de todo intento de conscripción de braceros para las industrias bélicas.

Solicitud al Congreso Nacional encaminada a pedir que no clausure sus sesiones mientras no se haya aprobado un plan integral de protección del trabajo después del conflicto mundial.

Rechazo de la solicitud de John L. Lewis de reafiliación en la AFL.

Aceptación en el seno de la

Federación de tres nuevos sindicatos internacionales: el de Trabajadores de Oficina, Obreros de Industrias Químicas y Obreros Metalúrgicos.

Preparación de un **Plan Obrero**, expresivo de los anhelos de la AFL, para ser presentado a las convenciones nacionales tanto del Partido Demócrata como del Republicano, sin menoscabo de la posición apolítica de la Federación.

Reafirmación del compromiso anti-huelguístico del sindicato y sus afiliados.

Establecimiento de claras líneas de demarcación entre las actividades económicas del Gobierno y las de índole privada.

En referencia al aspecto legislativo de los problemas de post-guerra, el Consejo exigió la aprobación de la Ley Kilgore como suplemento necesario a la Ley George-Murray, ya sancionada por el Senado. Esta última simplemente protege los derechos de propiedad en el periodo de reconversión. El Consejo dictaminó que la Ley Kilgore es asimismo de urgente necesidad, con el fin de coordinar al cancelación de los contratos de fabricación de pertrechos y la re-iniciación de las industrias de tiempo de paz, para evitar el desempleo y brindar ayuda económica al elemento desmovilizado de filas y de fábricas.

El Secretario-Tesorero de la AFL en su informe reveló que la entidad contaba con 6,606,173 miembros; pagos para fines de abril de 1944 un aumento de 546,485 nuevos afiliados durante los últimos ocho meses. Con la reincorporación del Sindicato Tipográfico Internacional y otras afiliaciones se espera que la AFL llegará a contar con alrededor de siete millones de miembros.

### Seguro para los Empleados de Hotel

27,000 empleados de hotel en la ciudad de Nueva York acaban de signar un contrato con sus empleados, mediante el cual tendrán derecho, entre otras prestaciones, a las siguientes: 500 dólares como seguro de vida, una suma semanal, por un lapso de 26 semanas, en casos de accidente o enfermedad, y 21 días de hospitalización gratuita para los empleados y los miembros de su familia. El costo del seguro lo financiará íntegramente los patronos, pero el plan en su totalidad estará bajo la administración del Sindicato de Trabajadores de Hoteles.

## EL EGOISMO

Entre los vicios, puede considerarse el egoísmo como radical. De él se derivan los peores males. Estudiad todos los vicios, y encontraréis que, en el fondo de todos ellos reside el egoísmo como base fundamental; combatirlos para extirparlos es tarea inútil si antes no se destruye su causa. Dirijamos, pues, todos nuestros esfuerzos hacia ese objetivo, porque él es el verdadero cáncer de la sociedad. Cualquiera que desee acercarse a la perfección moral debe arrancar de su conciencia todo sentimiento de egoísmo, porque éste es incompatible con la justicia, con el amor y con la caridad: neutraliza todas las otras cualidades.

Cuando los hombres hayan sacudido el egoísmo que los domina, vivirán como hermanos, sin hacerse mal, ayudándose mutuamente por el mutuo sentimiento de la solidaridad. Entonces el fuerte será el mejor apoyo del débil y no su opresor como vino aconteciendo desde el principio de la humanidad.

El hombre quiere ser feliz, y este sentimiento es natural. Por esta razón trabaja sin cesar por mejorar su condición económica y moral, y busca con afán la causa de sus males para remediarlos. Cuando generalmente el hombre comprenda que una de esas causas es el egoísmo — la que engendra el orgullo, la ambición, la codicia, la envidia, el odio y los celos, que le perjudican a cada instante—; que es ella la que perturba todas las relaciones sociales; que provoca las disensiones y destruye la confianza; que obliga a estar siempre a la defensa contra su

vecino, que hace, en fin, del amigo un enemigo, comprenderá, también, que ese vicio es incompatible con su propia felicidad, y hasta añadimos con su propia seguridad. Es, pues, para todo hombre una necesidad imperiosa combatir, extirpar de su conciencia el egoísmo innato en su corazón.

El egoísmo es el origen de todos los vicios; como la caridad es el de todas las virtudes. Destruir el uno y fomentar la otra: tal debe ser el objeto de todos los esfuerzos del hombre, si quiere asegurar su dicha en el presente como en el porvenir.

Cuando los obreros dejen de poner en juego las maquinaciones que anima el egoísmo, veremos surgir potentes los sindicatos obreros, estableciendo definitivamente el triunfo de sus reivindicaciones.

Lea "EL OBRERO"  
y préstelo para  
que circule

## "BOBY"

TALLER DE RADIO  
Trabajos Garantizados

Ave. B, No. 72  
Apartado 3201  
Teléfono 2935  
PANAMA, R. de P.

## CANTINA & BODEGA BENS

Nuestro lema:  
SATISFACER AL CLIENTE DANDO LE  
LO MEJOR EN LICORES Y LA CERVEZA  
MAS FRIA DE LA CIUDAD.  
Teléfono 195 — Colón.  
Calle 11, Meléndez, casa No. 59-L

## LA PERFECCION

Lava más porque lava mejor.

GAMBOTTI & PEREZ

## ROCK GAS, S. A.

MUEBLERIA EL DIABLO

Lámparas "ALADIN" de kerosín  
Trabajando con camiseta sin presión  
de 60 bujías, baratas y económicas.  
Estufas "TAPAN"  
Refrigeradoras "ELECTRO LUX"

Plantas Eléctricas "ONAN"

CALENTADORES DE AGUA (DE GAS)  
20 GALONES DE CAPACIDAD

Productos Americanos de Primera Calidad.  
Avenida Central, No. 86 Teléfono 1113

MUEBLERIA

## ROJAS

Ventas al Contado, por  
Sistema de Club y  
a Plazos.

Mantenemos los Precios  
más Bajos en Plaza.

Calle 17 Oeste, No. 74  
Teléfono 1039-L

## CANTINA "EL DRAGON DE ORO"

EL "BAR" DEMOCRATA

Siempre damos servicio esmerado y  
y Licores Finos.

PEDRO DIAZ, Prop.

Avenida Herrera y Calle 10, Colón

## CANTINA VITAMINA

Si quiere divertirse, tomar buenos licores y  
ser bien atendido

Venga a nuestro "BAR" y quedará satisfecho

Sólo hay un

## ORANGE-CRUSH

Hecho con Naranjas y Capital

Panameño

Cortesía

Barbería  
EUROPEA

Calle 17 Oeste, No. 70

# Cantineros, Saloneros y Similares de Colón

**ALERTA! Ha Llegado la Hora de Comenzar la Lucha Por Vuestras Reivindicaciones.-- Los Derechos Conseguidos en el Decreto Ejecutivo No. 38 de 1941 Son de Forzoso Cumplimiento en Toda la República.--**

Los directores de la Asociación de Cantineros, Saloneros y Similares de Panamá, se trasladaron a la ciudad de Colón el 10 de los corrientes, con el fin de celebrar una reunión general con los cantineros y similares de la Costa de Oro. A las dos de la tarde conforme se había convenido quedó instalada la sesión en la cual se trataron -- catorce puntos -- que fueron ampliamente discutidos hasta las siete de la noche, hora en que se levantó la sesión, la cual fue muy interesante, por la forma amplia y comprensiva con que se abordaron todas las cuestiones relacionadas con la unión de los dos gremios.

La sociedad de Cantineros de Colón tiene personería Jurídica, pero sus estatutos fueron redactados apresuradamente y no consultan asuntos importantes que deben prever las -- cartas gremiales -- para su mejor desarrollo en lo referente a su organización y lucha de clase o reivindicaciones. Esos vacíos y la falta de cooperación con la Directiva dió motivo a que se paralizaran las actividades de los camaradas de Colón, aproximadamente por un año; tiempo que aprovecharon los empleadores de allá para esclavizar a nuestros compañeros, cometiendo abusos incalificables contra sus intereses, contra sus derechos, reconocidos en un Decreto-Ley que burlan a su antojo, siguiendo la tradición de que en la Costa de Oro, la ley, la representa una camarilla de "Big Shots", que se han metido la Provincia en el bolsillo desde los comienzos de la República.

Preguntar en Colón a cualquier vecino, por qué se cometen allá tantas irregularidades?, tiene una respuesta inmediata, aprendida como muletilla invariable, así contestan: "por la sencilla razón del nombre que se le ha dado -- Costa de Oro -- es decir, el mejor derecho aquí es el que va acompañado de más balboas" y siguen las explicaciones maliciosas capaces de convencer al individuo más incrédulo. Pero el hecho, de que el soborno, la intriga y la persecución hayan sido los campeones que levantaron el indigno monumento de la injusticia en la simbólica COSTA DE ORO, no destruye el principio de que -- errores pasados no justifican la continuación de nuevos errores --.

Para que los CANTINEROS y SALONEROS, los empleados de HOTELES y REFRESQUERIAS, y todos los demás OBREROS, cualquiera que sea su oficio, gocen del beneficio que la ley le concede a los trabajadores, sólo hay que pedir con la ley en la mano, abandonando el prejuicio de que el mejor derecho siempre lo tiene el mejor postor.

Esa creencia es un prejuicio sin fundamento, nos resistimos a creerlo, para nosotros no es auto de fé. Estamos seguros, absolutamente seguros, que no valdrá la pereza, la connivencia (si ella existe) o la incompetencia de los funcionarios de la Costa de Oro, en las que según el decir, se escudan los malos patronos, para que vuestros derechos dejen de ser reconocidos.

CANTINEROS, SALONEROS y SIMILARES de la ciudad de Colón, unidos seréis los árbitros de vuestros derechos, nadie podrá menoscabarlos. Para llegar este fin, recurriremos a la vía amigable; cuando fracase este medio abordaremos las autoridades del ramo; cuando las autoridades confirmen lo que maliciosamente dice la "vox populi", echaremos mano a un recurso poderoso, a un recurso que no falla, a un recurso que pega con certeza inviolable en el corazón de los explotadores:

## EL SUPREMO RECURSO DE LA HUELGA

En todo debate en que la opinión pública ha de ser el juez, siempre triunfa el mejor derecho, y ese derecho está con vosotros. La fuerte organización de los Cantineros y Similares de la capital, estará también con vosotros hasta el final de vuestra lucha.

## Se Estudiará un Sueldo Anual Garantizado

WASHINGTON— El estudio oficial que se efectuará para determinar la posibilidad de establecer un sistema de sueldos anuales garantizados en toda la industria norteamericana.

Dicho estudio se ha encomendado a la Junta Asesora del Director de Movilización de Guerra y Reconversión, integrada por representantes de la industria, la agricultura y el obrerismo.

La Junta, presidida por el Sr. O. Max Gardner, realizará por todo el país un estudio de los métodos actuales de garantizar sueldos, y determinará si esas medidas deben agregarse a los programas de inamovilidad de los obreros después de la guerra. También se ha pedido a la Junta que recomiende cualesquiera "medidas adicionales en ese sentido que parezcan prácticas y apropiadas."

Al pedir que se haga el estudio, se aceptó una sugerencia hecha por la Junta Nacional de Relaciones Obreras durante la Guerra. En un informe, esta Junta indicó que "el problema (sueldos anuales garantizados) es uno que exige investigación. Un sueldo anual garantizado es una de las principales aspiraciones de los trabajadores estadounidenses, la cual forma parte del anhelo por conseguir continuidad de empleo, que quizás es la meta social y

económica más vital de nuestros tiempos."

El informe agrega que al parecer existen únicamente 50 o 60 métodos de sueldos anuales o similares en existencia, aunque se ha puesto a prueba y abandonado un número indeterminado de ellos.

Algunos de los métodos existentes, declara el informe, han beneficiado tanto a los empleadores como a los trabajadores, pues han resultado en una mayor regularidad de producción y empleo. Con pocas excepciones, sin embargo, dichos métodos se han aplicado únicamente al comercio al por menor, a las industrias de servicios al público, o los ramos que producen mercancías de consumo general, en los que la demanda se mantiene relativamente constante.

Una encuesta reciente llevada a cabo por la Oficina de Estadística de Trabajo (BLS) demuestra que en general, son dos las clases de sistemas de sueldos anuales que prevalecen -- los que garantizan el empleo, y los que garantizan el sueldo anual. El sistema de garantía de empleo especifica el número de semanas u horas de trabajo que se proporcionarán a los trabajadores cada año, sin especificar la remuneración que recibirán. Bajo el sistema de sueldos anuales, se garantiza al

obrero un sueldo semanal determinado durante todo el año, sean cuales fueren las fluctuaciones diarias o de estación que ocurran en el trabajo. En un estudio que abarcó cerca de 8 millones de trabajadores cubiertos por convenios entre los sindicatos y los empleadores, la BLS encontró que aproximadamente 42,500 trabajadores gozaban de garantía de empleo o de sueldo anual.

"EL OBRERO"

Se vende en toda la República a 5c.

## Cantina "ELLA"

Música, Licores Finos Nacionales y Extranjeros  
Complacemos al Público Sin Excepción.

Ave. Bolívar, 11 y 12

Teléfono 978-L — Colón

## RECUERDELO BIEN!

Para Tomar  
o para Vender



# PEPSI-COLA

Siempre es más y mejor.

## Brinde RON GORGONA De Los Buenos, El Mejor

# NOTICIAS OBRERAS DEL EXTRANJERO

## Se Estudiará la Ley Del Seguro Social

WASHINGTON.— El Comité de Ingresos Fiscales de la Cámara de Representantes tienen en proyecto emplear un cuerpo de peritos para efectuar un estudio sobre el seguro social. Dicha investigación culminará en una serie de audiencias públicas.

Será muy amplio el alcance de la encuesta, y cubrirá el funcionamiento actual de la Ley de Seguro Social; la necesidad de mejorarla y extenderla a trabajadores que ahora no gozan de su protección; la cantidad exacta de impuestos necesarios para sufragar las prestaciones; el grado al que pueda ampliarse el seguro contra el desempleo, y si debe adoptarse el seguro sobre la salud propuesto en el proyecto de ley Wagner-Murray-Dingell.

Los dirigentes obreristas se muestran dispuestos a favorecer este estudio, y estarán preparados a proporcionar una gran cantidad de material a los investigadores.

## Una Sociedad Sana Exige Empleo Total

NEW YORK CITY. — Afirmando que "el empleo total es la diferencia entre una sociedad sana y una sociedad mala vulnerable al virus de una nueva forma de fascismo y una nueva guerra," Paul V. McNutt, Administrador Federal de Previsión Social (Federal Security Administrator), y Presi-

dente de la Comisión de Mano de Obra durante la Guerra, declaró que puede esperarse que existan sesenta millones de puestos para trabajadores en los Estados Unidos durante la posguerra.

El señor McNutt dijo que debe protegerse a todos los norteamericanos contra el desempleo de la misma forma que se les protege contra el robo, el fuego y los actos de violencia. Declaró que la protección contra la desocupación "es una protección doble que también resguardará a nuestra sociedad contra las fobias psicológicas tales como el racismo y el fascismo."

## Prepónese un Mínimo de 65 Cts. por Hora

WASHINGTON.—Ha sido presentada ante el Senado una resolución conjunta estipulando que la Junta Nacional de Relaciones Obreras durante la Guerra, al tramitar las solicitudes de aumento de sueldo, considere como inferior al nivel mínimo cualquiera remuneración menor de 65 centavos por hora. Esta resolución fué sometida por los senadores Claude Pepper, de la Florida, Robert M. La Follette, de Wisconsin, y Olin D. Johnston, de South Carolina.

El salario mínimo propuesto, dijo el Senador Pepper, es de absoluta necesidad para que puedan subsistir los trabajadores. Ese hecho, señaló el senador, quedó demostrado por un Comité del Senado que investigó el verano pasado las

condiciones apremiantes de los trabajadores que percibían salarios bajos.

Bajo la Ley Nacional de Jornales y Horas de Trabajo, el mínimo legal es de 40 centavos por hora. En numerosos casos la Junta Nacional de Relaciones Obreras durante la Guerra ha concedido un mínimo de 50 centavos, y recientemente elevó el mínimo a 55 centavos por hora.

## Homenaje al Cuerpo de Obreros Marinos

WASHINGTON.— Si bien en los Estados Unidos los Seabees no son suficientemente conocidos, los japoneses en cambio quisieran no haberlos conocido nunca.

Los Seabees (nombre que se pronuncia "si bi") son los batallones de construcción de la armada norteamericana. El nombre se deriva de las letras iniciales de la frase inglesa "Construction Battalions" y por un juego de palabras viene a significar "Abejas del Mar."

Cerca del ochenta por ciento de personal de tales "abejas" fué reclutado de entre los miembros de los sindicatos de construcción y de obreros en metales, de la Federación Americana del Trabajo.

Las industrias "Abejas del Mar" no han desmentido su nombre. El Departamento de Marina de los Estados Unidos publicó recientemente una declaración que contiene el siguiente interesante relato:

"Un campo de aterrizaje en las Filipinas que se consideraba imposible de construir, porque el terreno estaba cubierto de arena movediza, pantanos y depresiones insuperables de rellenar, quedó listo para el servicio en un término de tres semanas, gracias a los hijos del obrerismo, los increíbles Seabees, quienes manejaron los camiones pesados, bulldozers y palas mecánicas que los obreros estadounidenses habían fabricado pocos meses antes."

Los Seabees, continúan la declaración, convirtieron ese terreno fangoso en una magnífica pista de coral apelmazado.

La AFL está particularmente orgullosa de la meritoria labor de los Seabees en la guerra, y para que el país los conozca mejor, dicha organización central obrera patrocinará una serie de trece programas semanales de radio dedicados a sus hazañas. Estas radiodifusiones comenzarán próximamente por medio de las estaciones del Columbia Broadcasting System. Los programas ya han sido aprobados por el Departamento episodios sobresalientes en la historia de los Seabees en esta guerra.

AVISO: Agente de "El Obrero" en Colón -- JOSE CEBALLOS -- Cantina Dragón de Oro.

## LA AFL ENCOMIA LA CONFERENCIA DE MEXICO

WASHINGTON.—El Comité de Relaciones Obreras Internacionales de la Federación Americana del Trabajo, reunido en Washington, ha expresado su completa aprobación de la labor desarrollada en la Conferencia Interamericana sobre Problemas de la Guerra y la Paz celebrada en la Ciudad de México. Dicho Comité, que está presidido por el señor Matthew Woll e incluye como miembros a los señores William Green y George Meany, Presidente y Secretario-Tesorero de la AFL, respectivamente; William J. Mc Scrley, Presidente del Sindicato Internacional de Obreros en Listón de Madera y Tela Metálica (International Union of Wood, Wire and Metal Lathers) E. E. Milliman, Presidente de la Hermandad de Trabajadores del Mantenimiento de las Vías Ferreas, y Robert J. Watt, Representante Internacional de la AFL, ha hecho la siguiente declaración:

La Federación Americana del Trabajo aprueba sinceramente la labor realizada por la Conferencia Interamericana sobre Problemas de la Guerra y la Paz, y encomia ante el pueblo norteamericano la hábil y esclarecida actuación de la delegación libre de partidarios que representó a los Estados Unidos en la Ciudad de México.

"Raras veces se ha logrado que una conferencia de naciones soberanas alcance tan fructífero concurso de mentes. Casi nunca en el pasado ha tenido una conferencia internacional que confrontar tantos y tan difíciles problemas. Pocas veces ha habido mayor necesidad de una valiosa colaboración para superar obstáculos comunes. Es sólo últimamente que tantos decenios de explotación han cedido el lugar a una política firme de buena vecindad. A pesar de estas dificultades, las naciones de las Américas que se reunieron en el Castillo de Chapultepec crearon una poderosa maquinaria para obtener la seguridad hemisférica y el progreso económico.

"La Federación Americana del Trabajo, que estuvo representada en la conferencia por su Secretario - Tesorero George Meany, rinde un merecido tributo a la distinguida delegación integrada por miembros de los ramos ejecutivo y legislativo de nuestro gobierno, y particularmente al Secretario de Estado Edward R. Stettinius, Jr., y a los capacitados Subsecretarios de Estado, William L. Clayton y Nelson A. Rockefeller, cada uno de los cuales aprovechó en un grado máximo los servicios de los asesores obreros, industriales y agrícolas.

"El Acta de Chapultepec, adoptada unánimemente por los

representantes de veinte naciones americanas, dispone que haya acción unida bajo procedimientos constitucionales, para impedir o frustrar toda agresión contra cualquiera de las naciones miembros. Se aplicarán sanciones económicas y militares contra cualquier iniciador de guerras. El Acta de Chapultepec de hecho adopta la norma fundamental sostenida por los sindicatos libres y por el norteamericanismo tradicional contra los agresores. Aplaudimos el Acta de Chapultepec como una doctrina sana y esencial de los Estados Unidos, a la cual la Federación Americana del Trabajo se ha suscrito fielmente por mucho tiempo.

"Los derechos de los trabajadores de asociarse en sindicatos y pactar colectivamente con los empleadores han sido sostenidos en el décimo principio de la Carta Económica de las Américas, en el cual las veinte repúblicas americanas se comprometieron a adoptar las medidas necesarias para realizar los propósitos expuestos en la declaración de Filadelfia de la Organización Internacional del Trabajo. La Federación Americana del Trabajo ha pedido desde hace mucho tiempo que se garanticen estos derechos a los obreros de todas las naciones. Rendimos sincero tributo a las delegaciones nacionales que han prometido dedicarse conjuntamente al logro de la prosperidad de todos los pueblos mediante los esfuerzos de la iniciativa particular y de la cooperación económica.

"La Conferencia Interamericana ha establecido la base para el trato equitativo de todos, con el fin de asegurar el desarrollo económico de cada nación y lograr niveles ascendentes de vida para los pueblos de cada nación participe.

"La Conferencia Interamericana, con juicio inteligente y práctico, ha proporcionado la base para que nuestro país haya podido convertirse en un verdadero socio del esfuerzo interamericano, participando en las obligaciones y los frutos del trabajo común.

"El goce de los beneficios que ofrece la Carta Económica dependerá de que los trabajadores se organicen en sindicatos efectivos. Abrigamos la esperanza de poder ayudar a la realización de este propósito".

Solicite siempre el órgano  
de publicidad que respalda  
su profesión:

"EL OBRERO"

## RON CARTA BUENA

BUENO PARA TODA OCASION.

DESTILADO DE CAÑA DE PLANTACIONES

PROPIAS.

## CANTINA "LA MARINA"

El BAR que ofrece a su clientela, lo Mejor en  
Servicio y lo Mejor en Licores.

Calle 13 y Avenida Herrera

Casa No. 12177 -- Teléfono 18 (181) COLON

BODEGA Y CANTINA

## "GUADALCANAL"

SURTIDO COMPLETO DE LICORES  
NACIONALES Y EXTRANJEROS

Avenida Amador Guerrero y Calle 13  
COLON

Creaciones

masculinas

Sastriería Bazar Francés

# THE LABORER

Year I — No. 6

PANAMA, MAY 16, 1945

5¢ a copy

## SUPPORT OF LEADERSHIP

The caption adopted for this writing causes us to reflect and it brings most forcibly to mind the cessation of hostilities in the European theatre of war which was announced two weeks ago; an example of unity of both purpose and action by the Allied-United Nations, due in the main to the unstinted support and undivided cooperation given the leaders of those nations by the citizens thereof, and especially so with the armed forces on the fields of battle for the successful termination of each campaign. Inasmuch as it is believed that one and all are familiar with the issue cited, there seems to be no necessity to dwell at length thereon. However, this citation is one to which we desire to invite the attention of all waiters, bar tenders and employees of establishments that are eligible to membership in the union, moreso those who are not as yet allied with the union, but especially those active members whose only purpose on becoming members is to enjoy the benefits that may accrue to them; the sowing of bad seeds to the detriment of other members and the union as a whole, and their lack of cooperation in matters which tend to enhance the progress thereof. While it is not the policy -- a thing the union has not stooped to in the past, and which it is hoped never to adopt at any future time as a means to correcting misgiving (s) of members -- publicly disclosing their identities; nevertheless, it must be borne in mind that every lane has got a turning just as much as a coil of rope must reach its end when uncoiled, therefore, it behoves members to take caution and exert every possible interest in the welfare of the union and its several activities if it must be a fact as it is in name. Too many of us take things for granted only to regret in the end, with the remark: "IF I HAD KNOWN," which, more often than not, is too late, there being no applicable solution. It is an undeniable fact that some of us go about carefree leaving things in which we should be interested in the hands of others -- a few at that -- and when not accomplished to our satisfaction go complaining and tooting our horns in sorrow and grief; showering no end of blames on the others in whose hands matters were entrusted while, truthfully, such blames should be heaped on ourselves -- carelessness -- not remembering the adage: "AN OUNCE OF PREVENTION IS BETTER THAN A POUND OF CURE." Closes the gate after the horse get out.

To the point, the officers who at present are directing the affairs of the union, without the shadow of a doubt since assuming offices, have done and are still doing their very best in steering the "ship" in the proper course, and this can be attested to by the many outstanding successes achieved within the past three months by way of conditions of employment, which includes working hours, overtime payments, lay over days, settlement of grievances between employers and employees and the enforcement of the labor laws as required by the Nation. More can be accomplished if a one hundred per cent support and cooperation is given these officers by the entire membership. Failure, not unlike success in any venture rests equally on the shoulders of each officer and member. The severing of one link of a chain causes in ninety-nine cases out of every hundred, the wrecking of the best piece of working machinery, and is identical in its interpretation: "ONE BAD SHEEP SPOILS THE WHOLE FLOCK." This is true in a body of people who are striving for the successful accomplishment -- achieving of some purpose or aim, when like crabs a few of their number pull down -- tear apart plans in which labor, brawn and brain have been expended. Despite these factors that are rampant, we can, with determination, stick-to-it-iveness and the will to press forward and onward overcome all obstacles, wrought miracles, do wonders and make our union an ideal one -- the goal to which we are looking. We need your support and every effort. Attend the meetings of the union; take lively and active part in the affairs thereof; induce that inactive member to reinstate to active membership, and

## NOTICE!

### Reactivation Of Bar Tenders And Waiters Union Of Colon City, 10th May, 1945.

Of special interest to members of the then Bar Tenders and Waiters Union of the City of Colon, as well as the well wishers thereof, is the disclosing of the news of two trips made recently, to be exact; on the 7th and 10th respectively, of the current month, to the Atlantic Side by the Board of Officers of the Panama City Union, for the expressed purpose of looking into the advisability of re-establishing the union in that City which ceased to function approximately one year ago. The officers of the Board take pleasure to state for the information of all concerned that the missions undertaken have been successful as will be observed further down in this writing. As a result of complaints received, an intense investigation was carried out on the 7th, and the gathering of certain facts established beyond every reasonable doubt, gave us sufficient material for laying of the network on which to build, thus encouraging the Board to take immediate and prompt action to activate the union on the Atlantic Side without further delay. During the course of the Board's investigation, information was gleaned that all was not well in many instances in the relationship of employers and employees, as also the disparity between certain importers and wholesale establishments in their dealings with bodegas and cantines, especially those in the lower brackets, in that; these importers and establishments actually force -- compel the bodegas and cantines cited, to effect purchases beyond their requirements and in many cases above their means in making payments. In order to procure a case of whisky they are compelled to purchase at least five cases of rum or some other brand of liquor whether or not they are in need of same. Despite a publication of some three months ago by Mr. J. J. Henriquez, that his firm was in a position to supply any quantity of whisky, due to the large stock on hand, this condition still exists to the disadvantage and detriment of the small business concerns which can just barely afford to cover their current expenses; a very deplorable situation and one that requires corrective mea-

## NOTICE!

## NOTICE!

sure. These importers and wholesalers cater to the well-to-does, select persons and cabarets with no consideration for the "under dogs" as the less fortunate businessmen may be termed. It stands to reason that had the within stated bodegas and cantines affiliated themselves with some union having interest in their welfare, this and other injustices would have been adjusted to their satisfaction upon proper representation. It is hoped that not in the too distant future steps toward the ameliorating of all discriminatory and prejudicial practices will be initiated.

On the trip of the 10th, at two o'clock in the afternoon, in pursuance to prior notice, a meeting was convened by the Board of Directors which was fairly well attended by members of the defunct union. These officers (Directors) submitted a fourteen-point program which, after a thorough, keen and careful study coupled with discussions; the sifting of every point from all angles, was adopted and finally decided to activate the union. For the time being and until such time as this union is placed on a safe operational basis, the executive functions are invested in the Panama Union which assures all officers and members thereof fair treatment and equal rights and privileges as are enjoyed by officers and members of the Panama City Union. It is hoped that in due course of time, both unions, while working in harmony one with the other, will be independent--each having its own executive officers, etc.

Going back to the issue of investigation, it was brought to the attention of the Board of Officers that certain disadvantages meted out by some establishments to their employees, which in many instances are deplorable, are encouraged by certain officials of the local government. However, and inasmuch as it was not possible to substantiate this statement during the Board's stay on the Atlantic side, no action could be taken thereon. It is the expressed purpose of the union to do all possible in its power in seeing to it that proprietors of establishments in which Bar Tenders and Waiters, also other

last but by no means the least, influence and encourage persons who are eligible to membership to join up with us. The more the number the better the recognition we will receive and the stronger will be our representations.

Remember the story of the monkeys that had builded a bridge in order to cross from one side of the stream to the other side. A very good example to adopt. It was through undivided cooperation on the part of each which made it possible to bridge the stream, thus enabling them to cross.

## Support Your Paper-Sending Your Ads to Us

While we are pleased to inform our members, friends and well wishers of the healthy sales of the past two issues of our paper the "LABORER," we must nevertheless, remind members of the Union that such sales could be more healthy if each had purchased a paper. Sight should not be lost of the fact that the getting out of the paper entails quite some labor and expense, in view of which, the wholehearted support of members is solicited. Let's support our own. In the event you have something of importance you'd like to have published in your (our) paper, do not hesitate to bring it or send it along. Space will be provided for any wholesome matters worth printing.

To our friends and well wishers, especially those who are engaged in business of some kind or other, we shall be glad for any advertisement you may care to give us, which, as you know, will help materially to cover the cost of printing our paper. Your support is also solicited. Should any of our agents fail to call on you and in event you need us, please telephone Panama 2151-L. Our office is situated on the top floor of house No. 103, Central Avenue, and our postal address is: Box No. 3127, Panama City. Give us a trial, we are sure to please you. Nothing try nothing done. In anticipation of serving you.

persons eligible to membership in the union are employed, live up to the labor laws of the country which are both obligatory and mandatory. Failure after proper interview (s) and representation (s), will result in the union resorting to the proper government agency.

Members of the union are advised and cautioned, too, not to take any disputes or other serious matters -- functions of the union -- in their own hands. Such disputes and or serious matters are generally settled by conference -- the correct channel. The union is appealing to ALL BAR Tenders and Waiters as well as ALL employees of restaurants, lunch counters, soda fountains, soft stands, fruit stands and kitchens to become members. Act now while the time is opportune. Delay is danger.

